

# LE BULLETIN DE LA FERME

REVUE HEBDOMADAIRE POUR LA FERME ET LE FOYER RURAL

Coopération,  
Élevage,  
Agriculture,  
Industrie laitière.

Association des Éleveurs de Bétail Holstein  
Friesian (Section de la province de Québec)  
Société des Éleveurs de Bovins Canadiens.

Volume XXIV—Henri Gagnon, Président

QUÉBEC 11 JUIN 1936

Laurent Gagnon, Gérant—Numéro 24

## COMMENTAIRES et NOUVELLES AGRICOLES

Le nouveau sanctuaire des oiseaux migrateurs qui vient d'être établi à Black Pond, comté de King, Ile du Ile du Prince-Edouard, comprend 17 fermes.

\*\*\*  
"Évoluons-nous en Angleterre? S'il en est ainsi, dans quelle direction? Sommes-nous meilleurs ou pires que nos pères et nos mères, nos grands-pères et nos grand-mères? Avons-nous de meilleures manières, sommes-nous plus cultivés, plus compétents; ou sommes-nous plus gâtés, plus prétentieux, moins énergiques, moins honnêtes dans nos relations? Grandissons-nous, et sommes-nous d'un commerce plus agréable? Ou sommes-nous, en tant que nation, sur la pente d'une régression infantile, n'ayant plus le caractère de ceux qui ont été élevés dans un siècle plus austère".  
THE ECONOMIST.

\*\*\*  
Voici en résumé le programme de la réunion annuelle de l'Ass. des Producteurs de Semences du Dominion qui se tiendra le 7 juillet à Frédéricton N. B., pour se terminer le 10.

7 et 8 juillet séances d'ouverture à la Station Expérimentale du Ministère fédéral à Frédéricton, avec réunion du Bureau de direction et assemblée des sélectionneurs de plantes.

Le 9 juillet les congressistes seront reçus dans l'avant-midi par l'hon. A.-C. Taylor, Ministre de l'Agriculture et C.-F. Bailey, régisseur de la ferme expérimentale. Lendemain, 10 juillet revue des travaux de l'Association.

Le congrès se clôturera à Deep Rock, N.E., le lendemain 11 juillet. Il y aura banquet dans la soirée.

La plus cordiale réception est réservée à tous les producteurs membres qui feront le voyage dans les Provinces Maritimes, à cette convention.

### Les dommages de la gelée

Il n'est pas possible d'évaluer encore exactement la somme des dommages causés par la gelée du milieu de mai dans les vergers de pommes. Il faudra attendre que les fleurs pincées soient toutes tombées et que les pommes soient nouées. D'après certaines personnes la prochaine récolte de pommes serait du tiers d'une récolte normale. Les revenus de l'agriculture souffriront donc d'une perte de quelques cents milliers de dollars.

### Fruits et légumes

Montréal a reçu durant la semaine se terminant le 28 mai, 384 wagons de fruits et de légumes contre 289 la semaine précédente: 6 chars de pommes; 112 de pommes de terre; 5 d'oignons; 54 de fruits assortis 65 de légumes mélangés; 95 de bananes et 47 de fruits tropicaux.

La demande se maintient bonne pour les pommes de terre aussi bien à Montréal qu'à Québec. On rapporte les prix

suivants: No 1 de Québec, Blanches: \$1.60 à \$1.65. A Québec la Montagne Verte No 1, \$1.80 à \$1.85, No 2, \$1.60 à \$1.70 les 80 lbs. La demande a été bonne et le marché soutenu.

### La chaux n'est pas un engrais

A proprement parler, la chaux sous quelque forme qu'elle soit employée, n'est pas un engrais; elle appartient plutôt à la catégorie des amendements du sol. Elle ne contient aucun des trois éléments essentiels de fertilité: azote, acide phosphorique et potasse. Son élément constitutif principal est le calcium, qui est nécessaire pour la végétation des plantes, mais en petites quantités, et la plupart des sols en contiennent suffisamment.

Un excès de chaux est nuisible aux graminées fourragères, aux bulbes comme les glaieuls, aux pommes de terre, et à beaucoup d'autres plantes qui préfèrent un sol acide, bien engraisé. Par contre, les légumineuses se plaisent dans les sols riches en chaux, et notamment les trèfles, les pois y compris les pois de senteur, les asperges et quelques autres récoltes auxquelles l'acidité ne va pas. La chaux sert donc principalement à corriger l'acidité du sol et à améliorer l'état physique des sols très lourds. Elle améliore l'état physique en agissant sur les substances qui rendent la glaise collante et dure. C'est donc plutôt comme amendement du sol que la chaux doit être employée et non pas comme engrais.

### Beurre et fromage

Les ventes publiques de beurre et de fromage organisées par l'U.C.C. sous la direction de M. Clinton Henderson, gérant de ces ventes pour le Comptoir Coopératif de l'U.C.C. Ltée ont rapporté mercredi, 3 juin, 20% le livre pour le beurre pasteurisé No 1, quantité: 810 boîtes; 20% pour le No 2, quantité: 72 boîtes. Pour le fromage No 1, blanc, 11% pour 372 boîtes; coloré, 11% pour 83 boîtes.

Ces ventes publiques dont on a discuté l'importance si fréquemment ont fait le sujet d'une causerie à la radio la semaine dernière, dont l'auteur était M. G. Filion, de la rédaction de la "Ferme de Chez Nous". Vous ne me croiriez pas si je vous disais que M. Filion a dit du mal de ce système de vente adopté par le Comptoir de l'Union Catholique des Cultivateurs. Avec beaucoup d'adresse, le conférencier nous a décrit tout le mal que se donnent les acheteurs pour mettre la main sur cette quantité de produits laitiers ainsi offerte aux enchères. Et d'après le même auteur, le prix du beurre et du fromage à Montréal est fixé par le résultat de cette vente publique.

Nous sera-t-il permis d'exprimer un doute sur cette prétention. Depuis le début de ces ventes, les quantités rapportées plus haut sont les plus fortes qui aient été vendues cette année. Or quand

on pense qu'elles ne représentent pas plus que la fabrication hebdomadaire de trois bonnes fabriques coopératives que nous connaissons et que par ailleurs la province compte plus de 1200 fabriques en opération à ce temps-ci de l'année, consignait pour la plupart le beurre et le fromage sur Montréal, ce sont encore les miettes de la table, si je puis employer cette expression, qui passent par ces ventes publiques et ce seraient elles qui établiraient le barème des prix! Vous conviendrez qu'on puisse douter d'une telle affirmation, et comme prétention c'est assez fort. Il est vrai que nous vivons près d'un pays où l'exagération a toujours été de mode. C'est drôle comme on s'américanise vite.

A tout événement, ce commentaire n'est pas fait malicieusement, ce n'est pas plus notre intention de chicaner ceux qui préfèrent les ventes publiques aux consignations directes soit aux négociants soit à une coopérative, nous tenons simplement à rappeler que le meilleur moyen de faire la propagande d'une idée, c'est de la présenter sous son vrai jour. A trop gonfler un ballon on finit par le faire crever.

### La richesse et le revenu des fermes en 1935

En 1935, le revenu brut total de l'agriculture canadienne est évalué à \$943,081,000 contre \$942,565,000, l'évaluation révisée pour 1934. L'évaluation de 1935 est préliminaire et sujette à révision, et elle ne représente qu'une augmentation de \$516,000, soit moins d'un pour cent. Il y a des augmentations dans le revenu des animaux de la ferme, de la laine, des produits laitiers, des fruits et des légumes des volailles et des œufs, des produits d'érable, et de la filasse de lin, mais d'autre part, une diminution plus que correspondante dans le revenu des récoltes des grandes cultures, des animaux à fourrure, du tabac, de la graine de trèfle et de graminées fourragères et du miel.

Voici par province et par ordre de valeur le revenu agricole brut pour 1935: Ontario, \$313,077,000; Québec, \$174,758,000; Saskatchewan, \$154,896,000; Alberta, \$141,093,000; Manitoba, \$56,530,000; Colombie-Britannique, \$38,010,000; Nouvelle-Ecosse, \$27,042,000; Nouveau-Brunswick, \$25,278,000; Ile du Prince-Edouard, \$12,397,000.

Le revenu agricole net pour 1935 est évalué à \$609,318,000 contre \$577,952,000, l'évaluation révisée pour 1934, une augmentation de \$31,366,000, soit 5.4 pour cent. On trouve le revenu net en déduisant du revenu brut la valeur des produits employés pour la nourriture des animaux de ferme et des volailles, de la semence, des grains marchands, et des légumes produits sur les fermes pour l'emploi à la maison.

La richesse totale de l'agriculture canadienne est évaluée pour 1935 à \$5,797,104,000 contre \$5,620,173,000 en 1934, soit une augmentation de \$176,931,000 ou 3.1 pour cent. Voici cette

richesse par province et par ordre de valeur: Ontario, \$1,638,035,000; Saskatchewan, \$1,305,791,000; Québec, \$1,038,947,000; Alberta, \$879,118,000; Manitoba, \$420,186,000; Colombie-Britannique, \$188,641,000; Nouvelle-Ecosse, \$132,618,000; Nouveau-Brunswick, \$126,252,000; Ile du Prince-Edouard, \$67,516,000.

### Les chiens et les chats dans le jardin

Beaucoup de communautés civiques se procurent un calme relatif la nuit en interdisant par règlement tout bruit intempestif.—travaux publics, démarrage bruyant des automobiles et des motocyclettes, et corage exagéré. Aucun groupement cependant n'a pu encore se protéger contre les batailles démoniaques de chats qui ont lieu au milieu de la nuit. Non seulement ces animaux inquiètent les gens nerveux et les privent de sommeil, mais ils dévastent les plates-bandes des jardins qu'ils choisissent de préférence pour leurs rendez-vous nocturnes. L'embellissement des abords de la maison ne signifie pas grand-chose pour le chat, et la dévastation causée dans les plates-bandes de fleurs jette dans la détresse ceux qui ont donné tant de soin à leur jardin.

Du reste, en tout temps du jour et de la nuit, sans parler de leur instinct pour trouver l'endroit où il y a le plus de dommages à causer, les chats sont des intrus dans les jardins. Le chien l'est également. Le chien est l'ami de l'homme; l'étranger comprend mal l'accès de colère que l'on éprouve contre un chien qui éprouve tant de plaisir à nettoyer ses pattes de derrière en grattant énergiquement un gazon ou un terreau fraîchement semencé et en en faisant voler des morceaux autour de lui, mais le propriétaire du jardin ne peut pas voir la chose du même œil. Les chiens étrangers sont un fléau et les divagations des chiens curieux prêtent beaucoup à la critique.

Mais il est des moyens de se défendre contre les chats et les chiens. On peut facilement gêner leurs incursions et même les arrêter complètement. Le sulfate de nicotine, l'insecticide si employé fournit un moyen efficace de les tenir loin. L'odeur de la nicotine repousse les chiens et les chats et, comme leur sens de l'odorat est bien plus développé que celui des humains, il est possible d'employer le sulfate de nicotine assez dilué pour qu'il n'endommage pas les fleurs, les arbustes, les bâtiments, les portiques, les murs et les allées de jardins. L'insecticide est employé dans une faible solution d'une cuillerée à soupe par cinq gallons d'eau. Cette solution s'évapore avec le temps et la pluie l'enlève. Il faut donc la renouveler tous les quinze jours lorsqu'il fait beau et l'appliquer de nouveau après chaque orage. Elle n'endommage pas les fleurs si la solution est faible. On peut se procurer le sulfate de nicotine chez les grainetiers et les vendeurs de farine et d'aliments.

metropole. John Molson, qui fonda jadis une brasserie que ses descendants exploitent encore aujourd'hui au même endroit, fut un de ces hommes d'action.

La vie sociale était alors bien différente de celle que nous connaissons à l'heure actuelle. Un seul journal de quatre pages, imprimé en français, était publié à Montréal, et l'on n'y lisait guère que des communications d'origine européenne, ainsi que l'annonce

la ruelle des Fortifications, coulait une petite rivière qui a depuis été recouverte par le pavage de la rue Craig. Du côté est, le mur s'élevait à la rue Berri actuelle, tandis qu'à l'ouest, il était construit à la rue McGill.

1936

LA BRASSERIE MOLSON LIMITEE ANNIVERSAIRE DE LA BRASSERIE MOLSON C'EST CINQUANTIÈME 1786